

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

PRECIOS.
MADRID: MES..... 6 RS.
PROVINCIAS: TRIMESTRE... 26 P.
ULTRAMAR: ESTRANERO: In. 63
NOTICIAS Y COMUNICADOS.
Se insertan, todos á precios convencionales

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASAGE DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES.

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibo antes su importe.

ANUNCIOS.—A MEDIO REAL
Linea por la mañana y a uno por la tarde.

NUM. 435, POR LA NOCHE.—AÑO XII.

MADRID, LUNES 7 DE NOVIEMBRE DE 1859.

TIRADA DE 16,100 EJEMPLARES.

ADVERTENCIAS.

Terminado ya el segundo y último tomo de la interesante novela que venimos publicando, encargamos á ocupar el folletín de LA CORRESPONDENCIA con el ya célebre folleto escrito por el general Yusuf con el título de *La guerra de África*, y del cual se han agotado en París dos innumerables ediciones. Damos también esta interesante y oportuna obra en forma de libro, con objeto de que los beneméritos oficiales de nuestro ejército puedan llevarla encuadrada al que va á ser teatro de sus glorias, sirviéndoles así de una especie de guía cuya utilidad nadie desconoce.

Se halla ya en venta en las oficinas de LA CORRESPONDENCIA el mapa del Imperio de Marruecos en papel de lujo y esmerada estampación. Estos mapas se venderán á dos reales y medio al público y á dos reales á los que acrediten con el recibo ser suscriptores de LA CORRESPONDENCIA.

BOLETIN DE LA GUERRA.

NOTICIAS DE LA PRIMERA EDICION.

El general Zabala, que llegó á Jerez el dia 1º de allí, como en todas partes objeto de las mayores atenciones y simpatías. A los cuerpos del ejército ya reunidos en aquella ciudad se habían unido ya otros. Los últimos llegados eran los cañoneros de Alba de Tormes y un sacerdote escudero de Villaviciosa. Esperábese para el 3º de Santiago. Y el *Gibraltar Chronicle* del 31 contiene lo que á continuación verán nuestros lectores. Escusamos advertirles, porque ya lo hemos hecho varias veces, que este periódico es el órgano oficial de las autoridades inglesas de Gibraltar.

Se han recibido noticias de Tánger hasta ayer tarde. Los judíos, los europeos y los representantes extranjeros se habían embarcado; quedaban solamente el de la Gran Bretaña y sus empleados. La conducta que, según dicen, han observado en la presente crisis los moros para con los europeos, es digna de todo elogio. Aunque reina un gran entusiasmo por la guerra, no ha habido insultos ni á los judíos ni á los cristianos, y se ha tenido la mayor consideración con los europeos.

Hemos oido que se ha entregado una protesta formal á los agentes de los gobiernos extranjeros contra el proceder del de España, acompañada de documentos que acreditan las demandas del consul español y las concesiones del Sultan. La telefonía de S. M. B. *Quail*, su comandante Osborne, llegó ayer de Tetuan con el vice-cónsul de S. M. B. en aquella plaza y con otros pasajeros. Se aguardaba un vapor francés en aquella bahía para tomar á bordo al vice-cónsul y á todos los que se han acogido al pabellón francés. Se decía en Tetuan que Muley-Abbas, el hermano del emperador, había llegado á Alcázar, distante dos jornadas de Tetuan, á la cabeza de un numeroso ejército. Mr. Drummond Hay, Mr. y Mrs. Read con sus hijas y Mad. D'Elrrenholz (esposa del encargado de negocios de Suecia) llegaron aquí el 29 en la corbeta *Cadmus*, procedentes de Tánger.

El vapor inglés *Pactolus*, así que dejó en Tánger á los *hagis*, siguió su rumbo á Liver-

pool. La fragata de vapor de S. M. B. *Doris* y la corbeta *Scylla*, salieron de Tánger para la costa de Marruecos el 29. El vapor francés *Mouette* ha traído de Tetuan á Mr. Emmanuel Nanon, vicecónsul de su nación, y 93 pasajeros más: franceses 30, ingleses 8, anglo-americanos 5, portugueses 11, españoles 24 y marroquíes bajo la protección de Francia 25.

Hé aquí el extracto de una carta de Tetuan, fecha del 30, que se ha recibido por el *Mouette*: «No puede nadie figurarse el estado de desesperación en que nos encontramos. Muchas familias que habían marchado á Martín, punto de embarque á la desembocadura del río, han sido robadas y maltratadas por feroces hordas de beduinos. El vapor del gobierno francés *Mouette*, ha llegado para recoger al vice-cónsul y subditos de su nación: ¡Dios sabe lo que será de nosotros en cuanto salga del puerto este buque de guerra!»

Haciéndose cargo el *Occidente* de la amenaza que nos dirige el *Morning Herald*, recordando á la nación española y á su gobierno, que si ocupamos á Tánger, á Mogador ó cualquiera otro punto del territorio marroquí, la Gran Bretaña puede herirnos al momento con un golpe mortal sobre la isla de Cuba, dice con mucha sensatez y oportunidad: «Esta impertinente fanfarria del *Herald* nos recuerda involuntariamente las bravatas de los duelistas de profesión, que cuanta más conciencia tienen de la impotencia de sus fuerzas y de su ánimo, mas se empeñan en amedrentar con sus amenazas y denuestos á los individuos que no los provocan, pero que tampoco les temen. La impostólica amenaza del *Herald*, pudiera ofendernos si no la encontráramos soberanamente ridícula. La Gran Bretaña tiene demasiado que hacer en su propia casa, para buscar aventuras en la agena, — i la de Cuba está completamente á cubierto de un golpe de mano ó de un ataque frontal, ya sea por parte de la Inglaterra ó por la de cualquiera otra potencia. La desfeden la lealtad nunca desmentida de sus habitantes, el magnífico ejército y la numerosa y brillante escuadra que allí tenemos y el patriotismo español. Contra estas murallas se estrellarán siempre los ataques de los enemigos de España, cualquiera que sea su número, y cualquiera que sea la bandera que lleven. Y aunque así no fuera, ni la Europa, ni los Estados Unidos consentirían este nuevo despegue á la rapacauda británica.» No olvide, añade nuestro colega, no el *Herald*, al aconsejar la adopción de semejante política, que los tratados de 1812 y 1815 han sido rotos por la espada de un Napoleón Bonaparte; que la división territorial de la Italia ha sufrido modificaciones importantísimas; que se ha hecho la guerra de Italia y se ha ajustado la paz de Villafranca, y que todos estos graves sucesos se ha realizado sin el concurso de la Gran Bretaña, y aun sin su consentimiento. No olvide el diario que con tan deshonra indiferencia habla de nuestro país, que aun no hace muchos meses la población entera de Lisboa presenció lo ocurrido en su magnífica bahía, cuando los navíos franceses arrancaron del costado de los buques ingleses al *Charles-George*, cubierto por las baterías de los mismos buques enviados allí expresamente para impedirlo.

SEGUNDA EDICION.

Grande es la actividad que reinaba en Ceuta, á la fecha de las últimas noticias. Las compañías sanitarias de los cuerpos del Rey, Madrid y Barbastro, hicieron el 28 ejercicios de camillas para heridos, aprendiendo el modo de armarlas y desarmarlas, y los nombres de los vendajes y cabezales, que les enseñaban los facultativos y practicantes de Sanidad militar de dicha brigada. El 29 se ocuparon los cuerpos de la guarnición en ejercicios de fuego en el campo fronterizo, y las compañías sanitarias en la propia instrucción que el 28. Se ha restablecido un hospital de sangre en el edificio llamado Jesús María y José, habiéndose colocado ochenta camas con los demás utensilios necesarios y el personal de facultativos particulares y empleados de plana mayor y sirvientes. Se espera un bergantín cargado de vinos, aguardiente y banquillos de hierro para camas, el cual ha salido ya de Barcelona. Se están habilitando hornos para pan, y adoptando otras disposiciones de Administración militar por el ramo de Artillería y Ingenieros, hasta que esté la plaza en completo estado de defensiva.

Donde quiera que hay un español, el grito de guerra entusiasma su corazón y le impulsa á manifestar á su Reina el amor que la tiene ofreciéndole sus haciendas y sus vidas.

Nuestros compatriotas residentes en Londres y en otros puntos del extranjero, se van á dirigir á S. M. la Reina, expresando los sentimientos que les animan.

La tesorería de rentas de Vizcaya, ha recaudado en el último mes la suma de 2.163,039-63 sin contar remesas ni depósitos.

En Gibraltar era público entre los refugiados de Tetuan que los moros habían intentado contra la vida del cónsul inglés, y esta noticia les disgustaba sobre manera.

En la tarde del 4 se verificó en el puerto de Barcelona el embarque, á bordo del vapor *Tharsis*, de un batallón de cañoneros de Llerena y una compañía de Ingenieros con destino á Málaga. El señor obispo de la diócesis les dirigió pocos momentos antes la palabra. Entre varias de las inspiradas ideas que brotaron de sus labios, recordó á nuestros soldados, que iban á hacer frente á los descendientes de aquellos hombres que hace mil años habían venido á invadir nuestro suelo, y que les llamaba á aquellas tierras la voz de la religión y de la patria. Antes de pronunciar su sentido discurso, había colocado sobre la bandera una banda o corbata blanca que terminaba con una roseta azul celeste, en cuyo centro se veía una medalla con la imagen de la Virgen. Al darles su bendición episcopal, resonaron repetidos y entusiastas vivas á S. M. la Reina y á la Nación.

Algunos empleados del Resguardo en Valencia ofrecen á S. M. de nuevo sus servicios para la guerra del Rif, conservándose el haber que en la actualidad disfrutan para el sustento de sus familias.

A las tres de la tarde del 23, una partida de veinte gigantes con un oficial y un ayudante del comandante general de Ceuta, pasó á la línea divisoria, habiéndose colocado de antemano una guerrilla de infantería en observación del campo moro, y recogió el pilón de piedra donde están grabadas las armas de Castilla, conduciéndolo á la plaza, á que se retiraron las tropas sin la menor novedad.

Según las últimas noticias de Ceuta, tres vapores de guerra españoles cruzaban desde el 28 aquella costa hasta Melilla. En la noche del 29 volvieron á observarse candeladas junto á la ensenada de Ceuta la Vieja, casi en el mismo paraje donde hace algunos días fondeó un vapor inglés: casualidad será, pero ello es, que á eso de las ocho de la noche, hora en que generalmente se observan estas luces, las contestan desde el monte de Gibraltar, apareciendo y apagándose simultáneamente unas y otras, con la particularidad de que después de las diez ya no vuelve á verse este nuevo telégrafo.

Ya nos ha dado cuenta el telégrafo del generoso desprendimiento de la municipalidad de Tarragona, y hoy recibimos por el correo los pormenores de la reunión celebrada con aquel objeto el dia 2 por las personas más notables de la población, presididas por el gobernador de la provincia, en número de mas de cuarenta. El Sr. Navascués, pronunció un entusiasta discurso, cuyas patrióticas palabras hallaron eco en todas las personas convocadas, y el señor don Mariano Castillo indicó que la ofrenda sería bien aceptada, puesto que consistía en un producto especial de la provincia, podria concertarse á 30,000 raciones de aguardiente para cuando nuestro pabellón ondease en Tánger ó cualquier otro punto del que fueran desalojados los rifenses. Aceptado el pensamiento unánimemente, y acordado que se realizará, tanto en metálico, como en especie, la suscripción se abrió en el acto, reuniéndose entre los presentes, no solo las 50,000 raciones de aguardiente, sino que ade más casi otras tantas de vino.

En Tarifa la salud pública es buena, no obstante la proximidad de algunos puntos donde hay invadidos del cólera, aunque pocos.

Dos mejoras de suma importancia ha recibido en pocos días dicha ciudad: el correo diario y la estación telegráfica que debe abrirse en breve.

Ayer y hoy se habrán celebrado en Jaén solemnies rogativas, para que Dios conceda el triunfo á nuestras armas en África. El 5 fueron trasladadas á la catedral en procesión, las imágenes de la Virgen de la Capilla y Jesús Nazareno, desde sus parroquias, con el fin indicado. A pesar de ser dia de trabajo, el gentío era immense, y á la procesión han asistido todos los empleados de la capital, y oficialidad de la guarnición.

El ayuntamiento de Valladolid ha elevado, á S. M. una respetuosa exposición, en la cual, después de elogiar la actitud digna y firme que el gobierno ha tomado en la cuestión de Marruecos, ofrece toda su mas decidida cooperación

para dejar ileso el honor nacional. Aplaudimos cordialmente el entusiasmo de los castellanos, y creamos que, si la necesidad lo exige, sabrán colocar muy alto el histórico pendón, á cuyo derredor combatirán agrupados.

Los moros fronterizos al Peñón, no están animados de sentimientos belicosos. Cada dia se experimentan en ellos mayores simpatías, cada momento dan mas pruebas de la pequeña civilización adquirida en esta fortaleza, por el asiduo trato que tienen con sus moradores. Puede juzgarse de este espíritu, por lo ocurrido días pasados en una casa de la plaza.

Serian como las cuatro de la tarde, cuando entró un moro á tiempo que estaban en la mesa, y despues de los cumplimientos que ellos usan, de preguntar: «¿Cómo estar familia? ¿Cómo estar muchacho, etc., se dirigió al jefe de la casa, manifestándole deseaba saber si los cristianos venían ya cerca de este campo; aquél le contestó que no lo sabía, y el moro (cuyo estranho nombre estamparemos despues), con una sinceridad poco común en los de su condición, le dijo: «Por Dios grande, que yo tener mucho deseo de oír en este campo los pitos de los soldados» (querria decir las cornetas): entonces le interrogó el cristiano, con qué objeto tenía tal deseo, y el árabe le añadió: «para marchar con ellos con muchos moritos de familia mia y muchachos, pues soldados de reina, comer mucho, tener buena ropa de fantasía y estar valientes. Despues de esto se sentó á la mesa, y estando nombrando dijo: «Yo pensar que cuando soldado de reina venir al campo de Bocoya, todo moro jacer cristiano y ganar muchos sultanes (duros), y tener justicia en pueblo de moro, pues ahora no poder vivir el mérito que tener vergüenza, porque no jacer mas que matar uno á otro, y quedar muchacho sin padre hasta que casar mujer con otro que donar pao.» Dijo mas: «Si soldado de reina llegar á Bocoya y los otros pueblos no querer estar amigo del general cristiano, todo moro jacer confiante y jahilar pronto lo que pasar en toda la tierra de este campo: aquí concluyó su narración, porque otros moros le llamaron para marcharse.

El moro de quien hablamos, se conoce en esta plaza por *Mariquita Cortés*, y hasta sus compañeros lo llaman del mismo modo, porque, habiendo estado en ella hace algún tiempo una hija de un confinado llamado así, y dar la casualidad de que se parecía á la cristiana, los vecinos de este punto prorrumpieron con su nombre, y de aquí que no responde sino por el apellido de español.

En la noche del 27 llegó á Tarifa un propio conductor un despacho telegráfico que de Madrid dirigía el Excmo. señor ingeniero general al comandante de Ingenieros del campo de Gibraltar, previniéndole que inmediatamente se diese principio á la construcción de siete hornos para cocer pan, y que á la vez se hiciesen diligencias de almacenes bastante capaces para contener grandes existencias; exigiéndole contestación y noticia de haberse empezado la obra; se ignora la que haya dado el comandante; pero se está preparando todo para empezar la obra.

A LA SEÑORA MARISCALA

BUGEAUD D'ISLY.

SEÑORA MARISCALA:

Nadie se admirará de que os dedique un libro intitulado: DE LA GUERRA EN ÁFRICA: vuestro nombre mismo justifica este homenaje. Todo quanto he aprendido, todo quanto sé como soldado, se lo debo al mariscal Bugeaud; á él habría dedicado esta obra si la muerte no hubiese arrebatado á la Francia su mejor capitán, y uno de sus mas grandes ciudadanos. Lo dedico á su viuda. Si vuestro hijo debiese entrar un dia en la carrera de las armas, permítidle que espere le pondréis á la vista este libro, donde hallarás en cada página el recuerdo de su padre. En cuanto á vos, señora mariscal, solo deseo que halléis en él una nueva prueba de mi eterna gratitud al hombre ilustre bajo cuyas órdenes tan orgulloso estoy de haber tenido el honor de servir.

EL GENERAL YUSUF.

8 FOLLETO DE LA CORRESPONDENCIA.

otros una raza casi indomable, que no debe esperarse atraer á nuestra civilización, á nuestras costumbres y á nuestros hábitos, sino después muchos años! En vano se me objetará que nosotros les llevamos la civilización; nuestra civilización á sus ojos es lo que nosotros llamamos su barbarie.

En efecto, el trabajo es la primer necesidad de los pueblos del Oeste; los hombres de Oriente solo sueñan con el reposo. El árabe sóbrio, contentándose con poco, prefiere su tienda á nuestros mas bellos palacios. Desdena nuestras artes, nuestra industria. Desde las edades bíblicas no ha cambiado; sus costumbres, y hasta su traje, han quedado inmutables. En fin, no experimenta ninguna de las necesidades de un pueblo civilizado, y cuando le trata os de bárbaro, se conduce de nosotros; quiere vivir y morir como vivieron y murieron sus padres.

Este mismo fanatismo prueba que los árabes no se han sometido; se han domado solamente por nuestras 75,000 bayonetazas, y se han visto detenidos en su impaciencia de sublevación, convencidos de que otros batallones no vacilarían en pasar el Mediterráneo si se trataba de ahogar nuevas insurrecciones. En una palabra, podemos sujetar á los árabes bajo nuestro yugo; pero se apresurarán á aprovecharse de cualquier ocasión para sacudirlo.

Así, el dia en que Francia llamase á una parte del ejército de África, esta noticia, que se esparraría con la rapidez del rayo, sería la señal de un vasto incendio que no tardaría en abrazar á las tres provincias. Abd el-Kader no lleva consigo

DE LA GUERRA

EN ÁFRICA.

Entre los judíos emigrados de Marruecos á nuestro país, hay ya muchos dispuestos á volver á aquel país como soldados de nuestro ejército. Es útil encarecer lo útil que puede ser su conocimiento del teatro de la guerra.

En el Puerto de Santa María están ya tres escuadrones de la división de caballería, dos de Farnesio y uno de Villaviciosa. Están acuartelados, tienen buen personal y excelentes caballos. El 3 llegó el general Alcalá Galiano que manda la expresa división con dos ayudantes. Se hospedó en la fonda de Vista-Alegre, aunque parece que el ayuntamiento le tenía preparada la casa del Sr. Vega, donde en 1823 paró Fernando VII, y posteriormente y por mucho tiempo el general de brigada Castellane, hoy mariscal del imperio francés. Un hebreo llamado Moisés, natural de Tánger, y á quien há mucho tiempo está catequizando el señor cura de San Joaquín, se ha presentado al coronel de Saboya en solicitud de acompañarle á África en calidad de intérprete. Se espera de un momento á otro un escuadrón de Santiago. Es grande el entusiasmo que reina en todas las clases por la guerra de África. No pocos jóvenes del Puerto de Santa María se alistan para contribuir con su sangre á dejar bien puesto el pabellón español en África.

Un caballero de Málaga independiente por su fortuna y muy conocido por su carácter aventurero y su afición á los riesgos, ha solicitado el permiso de agregarse al cuartel general del conde de la Almina, en clase de voluntario. Se dice que este acto de patriotismo ha encontrado buena acogida por parte del general comandante en jefe, tan buen juez en rasgos de caballería, y que el neófita malagueño completará muy en breve en Tánger ó en Tetuán, las pruebas que ya tiene hechas de la misma manera en Mogador y en Sebastopol.

Ha llegado á Málaga el batallón de cazadores de Baza, cuyo personal es excelente.

El dia 5 se esperaban en Málaga el batallón de cazadores de Llerena y el escuadrón de Mallorca, destinados al tercer cuerpo expedicionario.

La Artillería llegó el 3 á Málaga, concluyó al dia siguiente el desembarque de su material, pasando á sus alojamientos después de revistada en traje de marcha, por el general Ros de Olano.

Un batallón del regimiento de San Fernando, ha salido de Málaga para acantonarse en el pueblo de Cartama, á dos leguas de la capital.

Del mismo punto nos dice nuestro correspondiente, que se está buscando un terreno de suficiente capacidad para que puedan maniobrar reunidas todas las tropas del tercer cuerpo.

La ciudad de Reus trata de formar una compañía de ochenta voluntarios, costeándosela y equipándola la misma ciudad por todo el tiempo que dure la guerra, dedicándola al general en jefe don Leopoldo O'Donnell.

Con destino al ejército de África, salió el dia 4 de Barcelona el comandante militar de esta ciudad D. Eugenio de Gamide, nombrado comandante general del distrito que ocupa el cuerpo de reserva al mando del general Prim, conde de Reus. Para sustituirle, el Excmo. señor capitán general de este Principado ha nombrado á don José Casals, teniente coronel comandante del regimiento de Gerona.

Los empleados públicos de la provincia de Zaragoza han elevado una exposición ofreciendo al gobierno de S. M. cuanto valen y pueden para la próxima guerra.

El rico capitalista D. Juan M. Manzanedo ha dirigido una exposición á S. M., comprometiéndose á sostener de su peculio y por todo el tiempo que dure la guerra, una compañía de cien plazas. Así mismo ofrece adelantar dos millones sin interés alguno.

El gobierno ha mandado que todos los edificios del Estado y municipales que no estuvieren ocupados, se pongan á disposición de la Administración militar, para los fines convenientes al mejor servicio del ejército expedicionario al África.

En Algeciras se decía el dia 1º, que de Gibraltar habían vuelto á preguntar por dónde empezarían las operaciones en Marruecos, y que se había vuelto á dar la respuesta que tan insidiosa pregunta merecía.

Asegúrase que ascienden ya á cerca de 18,000 las tiendas de campaña que hay reunidas en Cádiz para el ejército expedicionario. Esta semana se enviarán á Algeciras las balsas ó bateas construidas en el arsenal de la Carraca, para facilitar el desembarco del ejército.

LA CORRESPONDENCIA.

Hoy deben quedar firmados los tratados de Zurich: así nos lo anuncia el despacho telegráfico comunicado ayer de París á las dos y veinticuatro minutos, y recibido poco después, aunque á hora en que ya no era posible insertarle en la edición de la tarde.

El Congreso será convocado inmediatamente y se reunirá en París.

También es notable el despacho de Génova, en que se anuncia que los Estados de la Italia central tratan de conferir la regencia al príncipe Carignan.

Los sucesos se agolpan: el desenlace no puede ya retardarse.

Llamamos la atención sobre la discordancia en que parecen encontrarse las asambleas de Italia. Nuestro despacho del 6, sin embargo que es posterior al de Turín, casi asegura que la regencia se conferirá al príncipe Carignan.

Las cátedras del Ateneo, cuyo curso de 1839 á 1860 empezará en la entrante semana, estarán desempeñadas en esta forma: Sr. Malo Molina, historia de los Walies; Sr. Kies, inglés; Sr. Rodríguez, sistema protector en economía política; Sr. Castellar, historia de la civilización en los cinco primeros siglos del cristianismo; Sr. Morello, italiano; Sr. Corradi, de las legislaciones comparadas; Sr. Canning, lengua y literatura griegas; Sr. Valera, filosofía de lo bello; Sr. Torre Muñoz, química; Sr. Salvador y Aznar, tenuidad de libros y cambio; Sr. Alcalá Galiano, del espíritu de las revoluciones modernas; señor Seauzeau, francés; Sr. Blanco Fernández, estado de la agricultura en España; Sr. Gaité, voces francesas; Sr. Simonet, árabe vulgar de Marruecos; Sr. Vilanova, geología; Sr. Montón, francés; Sr. Becerra, consideración histórica-política sobre el Rifi y guerra de Marruecos, astronomía popular; Sr. Lemming, literatura alemana; Sr. Camus, de la enseñanza pública.

Dentro de pocos días se estrenará en el teatro de la Zarzuela, un juguete lírico de circunstancias, en un acto, y con el título de Los Cazadores en África. La ejecución de esta nueva obra, está confiada, según parece, á la señorita Murillo y á los señores Caltañazor, Obregón, Ca Vey y Fuentes.

La escuadra inglesa del Mediterráneo, se com-

pone de cuarenta y ocho vapores y cuatro buques de velas.

El vapor de hélice de la Marina de guerra inglesa *Balaclava*, salió el viernes del arsenal de Woolwich, cargado de cañones y pertrechos de guerra y dos millones de cartuchos para carbina.

El cuerpo de voluntarios ingleses se compone en su totalidad de veinte mil individuos.

En el juzgado del condado de Westminister, en la semana anterior, un fumador fué condenado á veinte pesos de multa, por haber causado daño al encender su cigarro al vestido de una señorita. El juez, al dictar la sentencia, aconsejó á los fumadores en general, que tuviesen esmero al encender sus cigarros en presencia de los mirinques.

Los banqueros ingleses el barón Juan Dean Paul y el Sr. de Straham, salieron el viernes de la cárcel de Woking, después de haber sufrido la condena de cuatro años de trabajos forzados con cadena, á consecuencia de una quiebra fraudulenta.

Nos escriben de San Petersburgo no ser cierta la entrevista que se decía proyectada entre los emperadores de Rusia y Austria.

Mr. Marc Girardin piensa publicar brevemente la obra titulada *Souvenirs et Reflexions politiques d'un journaliste*.

El célebre compositor alemán, Luis Spohr, acababa de fallecer en Cassel.

La duquesa de Parma ha costeado un funeral en Rappenschoiyl, por el alma del coronel Anoiti, asesinado últimamente.

El casino del Príncipe, fundado en 1836 por trece personas que constituyeron el número total de sus socios, cuenta hoy 950 de estos, entre ellos 446 títulos de Castilla y 40 generales. El casino es un establecimiento verdaderamente magnífico. En sus diferentes departamentos tiene 22 chimeneas y estufas, 20 relojes de grandes y elegantes espejos, 500 luces, de ellas 200 de gas y las 300 restantes de bujías de esperma.

Esta mañana ha salido la compañía de obreros de la Administración militar compuesta de 120 hombres.

Se han contratado 40,000 vasos de hoja de lata que sirvan para el agua y el café en el ejército expedicionario.

Adelaida Ristori está alcanzando en Lisboa triunfos de los más estrepitosos que ha alcanzado en su vida artística. El drama *Juana la loca*, que creemos sea la traducción de la *Locura de amor*, del Sr. Tamayo, le ha proporcionado uno grandísimo.

Se ha recibido un despacho telegráfico, fechado anteayer en Gijón, por el que se nos comunica que es falsa la pérdida del vapor *Cádiz*, cuya noticia dió un pedicó de Sevilla.

El correspondiente del *Times*, en París, no cree que haya motivo alguno para que se turben las relaciones diplomáticas entre España e Inglaterra; pues lo único que pudiera ocasionarlo, el tratado de alianza entre Inglaterra y Marruecos, no existe.

Por real orden de 26 de octubre, S. M. ha tenido á bien disponer: Primero, que la Torre de los Lujanes no debe formar parte de las alineaciones de la plaza de la Villa. Segundo, que

no se concederá por el ayuntamiento de esta capital, autorización para ejecutar obra alguna en aquel edificio. Y tercero, que por la misma corporación municipal se propongan los medios para la adquisición del expreso monumento. Merece nuestra aprobación semejante providencia, pues como en la misma se dice la importancia histórica de la Torre de los Lujanes, que caracterizó una de nuestras más gloriosas epopeyas, reclama que no desaparezca aquel honroso blasón de las glorias españolas, ya que otras prendas gloriosas referentes al acto del emperador que recuerda la citada Torre, han desaparecido á consecuencia de invasiones extranjeras; y el municipio de esta corte no correspondería á la elevación de ideas de que se halla adornado, ni interpretaría los orgullosos recuerdos de este pueblo, sino practicaría todas las gestiones que sucede lo sugiere para su adquisición.

Por real orden del 2 de noviembre se ha autorizado al ayuntamiento de esta capital para que ejecute las obras de reparación de la cuesta de la Vega, y aprobado los proyectos para las mismas.

Por real orden de 26 de octubre, se ha declarado de utilidad pública el ensanche de un camino y colocación de una barca sobre el río Ebro, solicitado por el ayuntamiento de Alfocesa.

Por real orden del 26 de octubre se ha dispuesto continúen las obras con motivo de la apertura de la nueva calle de Isabel II, en Zaragoza, suspendidas á consecuencia de solicitudes presentadas por los hermanos del conde de Fuentes.

Pronto debe llegar á Inglaterra, procedente de Maharat en Casimir, como regalo para la Reina una colgadura y cama de oro, que cuesta sobre quince lacas de rupees, equivalente á quince millones de reales de nuestra moneda.

En Leipzig han preso á un profesor de teología de la universidad, por haber extraído muchos manuscritos de alto precio de la biblioteca de la Academia.

La reunión anual del Congreso científico de Francia para el año próximo, tendrá lugar en Cherbourg y empezará en 3 de setiembre.

En valores de la renta inglesa y teniendo además muchas fincas rurales, ha dejado el ingeniero Stephenson cuarenta millones de reales.

La adulteración de los vinos de Francia con caliza era licita bajo ciertas bases. Recientemente han protestado contra la misma tres químicos eminentes los señores Boudhardat, Payen y Barral. El poner caliza á los vinos descompone los bitartratos y fosfatos de potasa y los fosfatos de cal y magnesia, y produce sales dobles que perjudican mucho al organismo humano.

Anoche tuvo lugar un bailecito en casa de la señora de Aranda, hija del general Infante. La concurrencia formada por los amigos más íntimos de tan apreciable señora y de su linda hija, era escogida; divirtiéndose todos grandemente y agraciando en extremo la amabilidad y delicadeza cortesana de la señora de la casa.

Las gestiones hechas por la empresa del Teatro Real para contratar nuevos cantantes, no han tenido hasta la presente éxito alguno favorable. La Kenneth que esperábamos oír, no cantará por algún tiempo en ningún teatro, pues está bastante adelantada en su estado interesante. Desgraciadamente es seguramente la falta de nuevos cantantes y corta es la recompensa que los muchos favorecedores del coliseo lírico-italiano encuen-

tra, á pesar de su mucha afición al buen canto. Mas de agradecer sería seguramente la oferta hecha por el empresario de ceder los beneficios líquidos á los pobres, coristas y empleados inferiores, si la compañía se reformara con un cuadro de artistas, de reconocida inteligencia y de pocos años de carrera.

Se presenta como único candidato á la diputación por el distrito de Piedrahita, vacante por la renuncia del Sr. Escario, el distinguido abogado D. Amalio Marichalar, y perfectamente identificado con la situación.

Han acudido á S. M. varios editores de los Boletines oficiales de provincia, pidiendo se les indemnice por los gastos que ocasiona la publicación del Nombramiento respectivo. No dudamos que se resuelvan estas reclamaciones al parecer justas, sin gravar al Tesoro y sin desatender los intereses de dichos editores.

En Roma continúa la lucha entre el cardenal Antonelli y el duque de Gramont, representante aquél del partido de la resistencia y éste del de las concesiones. Parece que Antonelli lleva la mejor parte, y que cree la influencia de Berardi, partidario de la política del embajador francés.

El ayuntamiento de Madrid se reunió ayer como estaba anunciado para acordar los subditos con que aquella corporación ha de contribuir á la guerra de Marruecos. Nuestro municipio acordó dar una pensión de 4,000 rs. anuales á cada uno de los veinte sargentos que más se distingan en la guerra, de 3,000 rs. á cierto número de cabos, y otras recompensas y regalos para la clase de tropa que se calculan en 27,000 duros.

En Jerez de la Frontera ha abierto el señor don Manuel Pérez y de Molina una suscripción nacional en favor de los inválidos de la guerra de África, y de las familias más necesitadas de los soldados que mueran por la patria. El autor de este patriótico pensamiento, uniendo el hecho con el dicho, encabeza la suscripción con la suma de 2,000 rs., y le sigue con la de 200 la redacción de *El Guadalete*.

En Inglaterra se ha hecho recientemente una protesta que ha reunido las firmas de tres arzobispados, diez y nueve obispos, veinte y seis padres, treinta y cuatro diputados del Parlamento, sesenta y ocho mayores, y un considerable número de clérigos y legos, contra el procés del gobierno pontificio en el ruidoso asunto del muerto del juicio de Mortara. Cuálquier que sea la opinión que se forme á que tengan esos señores protestantes, de las leyes que sobre el caso rigen en Roma, no concebimos, dice con razón uno de nuestros colegas, por qué han prescindido ó se han olvidado de que su cumplimiento es un acto de soberanía local independiente del juicio de los extranjeros. Podrán dirigir súplicas, pero un derecho á formular protestas, no les corresponde.

La flota de Marruecos que en la época del advenimiento al trono de Muley-Soleiman, el penúltimo emperador de Marruecos, en 1794, se componía de 10 fragatas, 4 bergantines, 14 galeotas y 19 lanchas cañoneras, no cuenta hoy más que 2 corbetas, 1 bergantín y 15 lanchas cañoneras, que se hallan de estación en Tánger, Larache y Safí.

Nuestro siglo no ofrece hasta su fin, el solo alguno que pueda compararse al de 1800. La mayor parte no llegan á Europa, ó no la tocan sino al ponerse el sol; el único que promete observaciones regulares es el de 1887. Por el con-

DE LA GUERRA EN ÁFRICA.

Hace veinte años combatió bajo la bandera de Francia; le he consagrado mi espada y mi vida! Me atrevo á esperar que esta adhesión y los preciosos servicios que he prestado á mi país, me dan derecho de tratar á mi vez la cuestión de la guerra de África!

Gracias á una conquista emprendida noblemente, y proseguida con valor, África pertenece hoy á Francia. Nuestros soldados no pueden haber mejor teatro para aguerrirse, nuestras poblaciones un desahogo más útil, y la actividad nacional un terreno más magnífico. Pero importa no conservar este imperio sino por medio de los menores sacrificios posibles.

Se quejan sin cesar del dinero que cuesta á Francia nuestro establecimiento africano. En sentir de ciertas gentes, la guerra, que debía haber terminado, dura aún, y se admiran de que los árabes no se hayan sometido completamente.

Conociendo desde mi infancia el carácter de los árabes, digo que tenemos delante de nos-

DE LA GUERRA EN ÁFRICA.

PO

EL GENERAL YUSUF.

traducido para el folletín

DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

MADRID: 1859.

IMPRENTA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Paseo de Matheu.

que no tiene parte en el Congreso. Su cofrade, *El Morning Post*, opina de un modo diametralmente distinto y asegura que la Inglaterra tomará parte en el Congreso sobre la base de su mejor arreglo. Además, dice la carta: «La India deberá formarse de varios Estados independientes, unidos por un lazo federal: cada uno de esos Estados deberá adoptar un sistema representativo y reformas saludables.» No sé qué efecto le producirá este párrafo al gobierno de Nápoles; pero atendida la publicidad que va a darse a esta carta, creo que los súbditos de Sicilia que empiezan, o mejor, que siguen el movimiento comenzado, podrán en un momento dado, reclamar también las reformas saludables indicadas en este programa, no menos que el sistema representativo.

Las noticias de Filipinas alcanzan al 31 de agosto. Tres ó cuatro días antes se había recibido la noticia de la batalla de Solferino y de la paz de Villafranca. En el vapor *Chusan*, conductor del correo para Europa que salió el día 19 de Manila, se embarcó el Excmo. Sr. D. Blas Pierrad, general segundo cabo que ha sido de aquellas islas, acompañado de su esposa y de su ayudante el capitán de caballería D. Eduardo Soler, embarcándose también de pasajeros el teniente de navío D. Pedro González y D. Manuel de la Cruz Chamizo. El día 12 tuvo lugar en la real audiencia el solemne acto de jura y toma de posesión de los señores D. Carlos Pareja y Alva, oidor, D. Carlos Ballerás y Monroy, fiscal de Su Magestad en lo civil, y D. José Joaquín de Ezaga y Tresierra, fiscal del Crimen, nombrados para estos cargos por reales decretos de 12 de junio. Presidió el acto el gobernador capitán general. El Sr. de Alva se había hecho cargo además de la asesoría general de gobierno que desempeñaba, desde el fallecimiento del Sr. de Paez, el Sr. Morales de la Cortina.

Tributamos sincera y cordialmente las gracias al corresponsal de *La España* en Vitoria por las halagüeñas frases que consagra a nuestro amigo el Sr. Trueba, en el sentidísimo artículo que ha visto hoy la luz en las columnas de dicho periódico. Aunque el inspirado poeta es nuestro compañero, no tememos ser tachados de parciales, calificando de justos los elogios que le dispensa nuestro colega.

La suma de material fijo contratado por la empresa del ferro-carril del Norte con varias compañías extranjeras, ascendiendo a 178.784,523 reales, de los cuales se han satisfecho ya en metálico 7.370.242 rs. 50 cént., teniendo obligaciones la compañía por valor de reales veillón 48.732,720, lo cual compone un total de cerca de 50 millones y medio. Las tasaciones de obras hechas por los tres ingenieros del gobierno, jefes de división de ferro-carriles de Madrid, Valladolid y Vitoria suman un total de reales veillón 113.742,557 con 46 céntimos. Por cuenta del material contratado, han entrado en los puertos de Alicante, Santander y San Sebastián, 254 buques.

En el sorteo de la lotería antigua celebrado hoy, han salido los números:

55, 89, 57, 45, 82.

En las inmediaciones de Mataró se ha ensayado este año el cultivo de la caña de azúcar, y atendidos los resultados y cálculos que se han hecho, considerada como producción del país, deducidos los gastos, y calculado por un quinto el producto, es negocio no despreciable. A lo menos se ha demostrado que es posible. Parece que se harán ensayos en mayor escala.

En Valencia se va a estrenar una zarzuela nueva, con el título de *Margarita o la azucena en el prado*.

El Gibraltar Chronicle está publicando toda la correspondencia diplomática que ha mediado con motivo de la cuestión de Marruecos, comenzando por la protesta hecha por el gobierno marroquí, a consecuencia de la declaración de la guerra: las primeras notas han visto ya la luz pública y suponemos que terminará la publicación con la circular dirigida por el gobierno español a las naciones de Europa, después de declarada la guerra a los marroquíes, circular cuyo espíritu y cuya letra han sido mal interpretadas por los que sin conocerla probablemente se han ocupado de ella, y en la cual resulta de una manera evidente la justicia de la causa que lleva nuestras armas a África, la moderación con que el gobierno español ha procedido en todas sus gestiones, su firme propósito de castigar los agravios recibidos y de poner la plaza de Ceuta y demás presidios a cubierto de nuevos insultos, sin que los intereses existentes, ni los derechos de los pueblos deban alarmarse, porque no es intención de España ocupar permanentemente puntos de los que se consideren adecuados para dar una supremacía peligrosa en la navegación del Mediterráneo.

La CORRESPONDENCIA insertará en el número próximo un extracto de dichos documentos, tan extenso como permita el espacio de que puele disponer.

Este párrafo no ha sorprendido quizás a El R. P. S. pues aun hoy aconseja a la Inglaterra

Nos consta que los directores, oficiales y demás empleados en el ministerio de Marina, se han presentado al señor ministro del ramo, ofreciendo sus servicios para que sean utilizados en la próxima campaña de África, de la manera que estime más conveniente. Rasgos como el referido, hablan muy alto en favor del distinguido cuerpo de la armada, que siempre y en todas ocasiones demostró su acendrado patriotismo y abnegación.

SENADO.

SESION DE HOY.

Se abrió la sesión á las dos y media.

Se leyó y aprobó el acta de la anterior.

Pasó á la comisión de peticiones una exposición del párroco de la villa de Santiago de la Espada.

Díose cuenta de que las sesiones habían nombrado para la comisión del ferro-carril de Utrera á Moron, á los Sres. Cantero, Cerragería, conde de Vegamar, Oliván, Otero, Galvez Cáñero y Lojan.

Continuando el debate pendiente sobre el proyecto de ley de enganches militares, combatió el Art. 21 el Sr. Sainz Andino, al cual contestó el Sr. Huet, demostrando la justicia de que no haya completa proporción entre el precio de la redención y las cantidades que entrega el gobierno al reengancheado.

Después de rectificar ambos señores senadores, y de usar también de la palabra el Sr. Córdoba, púsose á votación el artículo, quedando aprobado.

NOVILLOS.

Dos toros embolados rompieron plaza en la primera corrida de novillos verificada ayer tarde, bajo un cielo azul y transparente, y una temperatura de primavera. Aquellos valieron bien poco, siendo retirados al corral en tiempo oportuno. Siguióse otro toro embolado, pero bravo como él solo. Unos cuantos jóvenes que representaron la pantomima de *La malinera o los tres novios burlados*, y tres desdichados burros llevaron sendos revolcones, muriendo uno de estos reventado. No alcanzamos a comprender cómo se quiere divertir al público con escenas tan inhumanas como ésta, viendo huir de la muerte al más sufrido e inofensivo animal, como es el asno. En nombre de la civilización, pedimos seriamente á la autoridad, prohíba tal cabalgadura para lidiar novillos, mucho más cuando ya ayer un joven de los que así montaban, fue magullado á la enfermería. El que hasta aquí se haya consentido esta atrocidad, no es una razón para que se siga permitiendo, mucho más habiendo caballos que resisten más y proporcionan mayor seguridad al gente. Ya que el año pasado conseguimos se desterrase los caballitos de mimbre, creemos que ésta disposición gubernativa cumplirá nuestros deseos.

Volviendo á la mojiganga, diremos que los dos próximos que estaban en un columpio giratorio, los tres novios dentro de dos cubas y un pozo y los dos banderilleros en cestos, divirtieron. No así el que mechó al toro y que le mató por casualidad. Parece imposible que en Madrid no haya más de ciento que agarraran la muleta y el estoque con más fortuna.

Los dos toros de puntas, el primero de la ganadería de D. Manuel García Puent López, antes de Aleas, con divisa encarnada y caña, y el segundo morón del pitón derecho, de la don Justo Hernández, antes de Torro y Rauri, con encarnada y escorollada, no hicieron cosa digna de contarse sea. Picaron Marqueti, Alvarez, y un reservado... así; banderillearon bien Nicolás, Domingo, Abasolo y Muñoz, y mató Pablo al primer toro, que saltó una vez el olivo, de dos estocadas al lado contrario, habiendo sido anteriormente desarmado, y al segundo de una buena estocada arrancando. Quedaron heridos tres caballos. Corrieron ocho novillos embolados y Manuel Fries lució su habilidad en los fuegos artificiales.

P. E.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Bolonia 6.

«El Monitor» de esta ciudad inserta una carta del obispo de Rimini, en que declara este, que ni ha sido preso, ni ofendido por radio. Al mismo tiempo, el ayuntamiento de Rimini desmiente al corresponsal del «Universo.»

Londres 6.

El órgano del partido moderado ha publicado un violento artículo contra Francia y España, respecto a la cuestión marroquí y respecto a Gibraltar, que da como perdido. Se atreve el articulista a decir, que hasta lord John Russell está próximo a hacer traidor a su patria.

«El Morning Post» confirma la asistencia de Inglaterra al Congreso. Añade que España ha asegurado a Inglaterra, que no la lleva a Marruecos un espíritu de conquista.

Turín 5.

Han sido convocadas las cuatro asambleas de la Italia central para recibir de su gobierno comunicaciones relativas á la situación de Italia.

Las de Roma y de Milán deben reunirse mañana. Hay quien cree en una regencia de Cavour y otros de Garibaldi.

Trieste 6.

«La Presse d'Orient» ha sido totalmente suprimida. Sigue reinando agitación en Turquía.

París 6.

El general en jefe de Argel exigió del jefe de los Beniassusen Chikl Minoun que se le presentase para dar garantías y traer rehenes, a lo que accedió este. La contribución impuesta como primer tributo á las tribus sometidas, es de 5.000.000 de francos.

París 6.

Mañana se firmarán en Zúrich los tratados. En seguida se anunciará la reunión del Congreso, que tendrá lugar inmediatamente en París.

Génova 6.

Se da como positivo que las asambleas de la Italia central conferirán la regencia al príncipe Carignan.

Grenada 7.

El rec. Antonio Rivera Ruiz, no ha sido ejecutado por haber tenido que trasladarse desde Ronda á Campillo.

Marsella 7.

También se han fletado por cuenta del gobierno español, los vapores Leyre y María Stuard que están cargando carbón.

Cádiz 7.

En esta capital y demás pueblos de la provincia, es satisfactorio el estado sanitario. En Algeciras pocos enfermos.

Alicante 7.

Solo en dos pueblos de esta provincia ha habido tres invasiones; ni en la capital, ni en el resto de la provincia ocurre novedad.

Pontevedra 7.

El ayuntamiento de esta capital ha puesto hoy á disposición del gobierno dos mil vendajes de las clases mas usuales y tres quintales de hilos.

Vigo 7.

El ayuntamiento ha acordado no perdonar ninguna clase de sacrificios, para que el gobierno pueda hacer frente á las atenciones de toda clase á que la guerra puede dar lugar.

Marsella 7.

El gobierno español sigue fletando cuantos vapores halla disponibles: últimamente lo han sido y se encuentran cargando carbón sin cesar para marchar inmediatamente á su destino, los vapores «Brasil de 2.800 toneladas, Bizantino de 800, Helvético de 600, Provenza 650 y Villa de Lyon de mas de 2.000.

Coruña 7.

Hoy, si el tiempo lo permite, saldrán de aquí con tropas, pertrechos y víveres, todos en dirección de Cádiz, los vapores «Bilbao», «Pauhope» y «Jovellanos». También deben zarpar del Ferrol, el «San Quintín» y el «Marqués de la Victoria», y el «Rita», de Vigo, en la misma dirección, conduciendo los regimientos de Toledo, de la Fraterna y alguna Artillería de montaña.

Cartagena 7.

Anoche ha salido el «Vifredo» para Cádiz, con marinería y material de Artillería.

Ferrol 6.

El «América» debe conducir inmediatamente á Cádiz, gran número de marineros de esta matrícula.

Valencia 7.

Anoche salieron de este puerto, en demanda de los de Málaga y Cádiz, el vapor «Lyon», que lleva al primer punto el regimiento de Zamora, y al segundo el de Castilla. También ha salido para Málaga el «Pekayo», con el segundo batallón del Infante.

Córdoba 7.

Ayer llegó á esta capital, el señor conde de Reus, jefe de la división de reserva, y con el los batallones de cazadores de Segorbe y Vergara, y hoy marcharán el general y las tropas para Antequera.

Sevilla 6.

Han llegado tres escuadrones de Artillería de caballo, y se esperan otros dos de coraceros.

Málaga 7.

El vapor Tharsis sale hoy para Valencia por tropas. El Barcelona espera aquí órdenes del gobierno.

Coruña 7.

Son las diez de la mañana: sale el vapor Jovellanos con el coronel, plena mayor y cuatro compañías del Príncipe, 84 individuos de cueros sueltos y 62 tiendas de campaña.

Cádiz 7.

La salud de las tropas del segundo cuerpo es buena.

Málaga 7.

Acaba de fondear el vapor Alicante, procedente de Alicante: conduce trece oficiales, 403 de tropa de Ingenieros, 200 sardos con tiendas de campaña y otros efectos. Sigue para Cádiz.

Algeciras 7.

Llega el Patiño de Ceuta y sale para Alicante.

Barcelona 7.

El vapor Almogavar, que ha de conducir la correspondencia de Cuba, está ya en este puerto.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

La Regeneración se ocupa de la carta de Napoleon III.

El Díaz, tratando de la expedición á Marruecos, se deleita ante el magnífico espectáculo que ofrece las clases y las provincias todas, acudiendo á dar su apoyo al gobierno encargado de mantener limpio el honor español.

El Clamor público, volviendo sobre la mencionada cuestión de la influencia francesa en la guerra que vamos á emprender contra Marruecos, dice á los extranjeros que así juzgan de nuestro país, que pronto observarán, pese á quien pese, que tan luego como la España ha tenido un gobierno celoso de su dignidad, que ha sabido elevarse sobre los intereses efímeros de pandilla, esta nación se presenta tal cual es, no ya tal cual podían figurársela los observadores superficiales.

El Conciliador, discutiendo con *El Clamor* público acerca de la pastoral del patriarca de las Indias, confiesa que no es tiempo ya de hacer guerras de religión, guerras de exterminio á los infieles.

El Diario español contesta también al artículo de *The Times* y manifiesta, que si la expedición que hoy se dirige á las playas africanas solo contara para realizarse con los auxilios que pudiera prestar una potencia amiga, perdería el alto carácter que hoy tiene de una demostración nacional á los ojos de Europa, de que no se ofende impunemente nuestro pabellón, de que estamos decididos á recobrar el puesto que nos pertenece en las naciones de Europa.

El Occidente encuentra inconveniente la posición del Sr. Santa Ana relativa á la limpia.

La Iberia pasa revista á las cuestiones extranjeras que actualmente ocupan la atención de la Europa.

La Discusión examina con prudente imparcialidad la guerra de Marruecos, y sostiene que España no tiene derecho alguno para hacer á Marruecos, ni una guerra de religión, ni una guerra de conquista, añadiendo, que esos proyectos ambiciosos insensatamente abrigados por algunos, podrían ser útiles á la Francia y á la causa del Imperio; pero serían muy funestos á la España y á la causa constitucional.

Las Novedades, reseña las sesiones de Cortes.

FUNDOS PÚBLICOS.

BOLSA DE HOY.

Consolidado, 43-10 c.

Diferida, id., 33.

A última hora quedó el consolidado á 43-15, y la diferida á 33-15.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—San Severiano, obispo y compañeros mártires.

Culto divino para mañana.—Se celebrará en los templos siguientes: En la parroquia de Santa María la Real de la Almudena, seguirán las Cuarenta Horas á la continuación de la devota novena de su augusta titular, siendo oradores, por mañana y tarde, los señores D. Domingo Gutierrez y D. Gregorio Montes.—Coro diario: prosegúirán por mañana y tarde en San

las erisipelas, y las oftalmias. Disminuyeron tanto los cólicos nerviosos, que fue raro el caso que se observó, y esos se desarrollaron con más benignidad. Las defunciones fueron en menor número que en la semana anterior, y casi todas recayeron en enfermos crónicos.

Chica afeita. — La noche del día de los Santos, entró una joven bastante guapa en una barbería de la calle de San Fernando, en Córdoba, y después de haberla afeitado y rizado el cabello, pagó y se salió tan seria. La Crónica añade al dar esta noticia: Hemos oido decir que esa señorita apuesta y le aconsejamos que otra vez que tenga esa humorada, se venga por nuestra reacción, donde de fijo habrá de salir muy complacida y sin que le costase un cuarto.

Nueva industria. — Se ha inventado un medio de robar a los viajeros descreditando al mismo tiempo el buen nombre de los conductores de correo. Consiste en presentarse los «tomadores» en las casas de los que viajan en las sillas correctas de parte del conductor, con objeto de pedir la propina, prestando que este se halla enfermo y que le hacen marchar en el mismo día.

Carestía. — La matanza del ganado de cerdo se ha inaugurado bajo malos auspicios para la gente de poco caudal, pues la libra de lomo cuesta cinco reales y medio, siendo igualmente caro el precio de los embutidos y demás correspondiente al ramo de salchichería.

ANUNCIOS.

BOMBAS DE INCENDIO.

(SISTEMA LETESTU.)
Señor D. Estanislao Malingre, carrera de San Gerónimo, número 4, Madrid.

(6 v. t.)

PERDIDA.

En la noche del 29, á las ocho, se ha perdido un alfiler de señora, desde la calle del Viento, núm. 3, por la de Requejo, plaza de Oriente al Teatro Real. Dicho alfiler es de camafeo sobre cornelina, color de tierra, y representa a un hombre de edad con larga barba. A la persona que lo hubiere hallado, se le suplica lo entregue en la plazuela de Santa María, núm. 2, portería, donde recibirá una gratificación. — (1 m. y 2 t.)

HUÉSPEDES. — EL ZAPATERO DE LA CALLE DE Jardines, núm. 8, dará razón de una señora viuda que en dicha calle cederá algunas habitaciones interiores, con asistencia ó sin ella, propias para un par de estudiantes ó un eclesiástico. — (1 t.)

CHANCLOS DE GOMA, CALLE DEL CABALLERO
de Gracia, núm. 8, tienda del Globo.

(D. 6 t.)

VENTA DE CASA.

Se vende en licitación particular la casa calle del Olivar, núm. 52, que es de libre disposición, y consta de 2,000 pies superficiales, la que se verificará á las diez de la mañana del dia 13 del presente mes de noviembre, en la habitación de D. José Anduaga Martínez, que la tiene en la calle del Príncipe, núm. 26, cuarto segundo, en donde se podrán ver los títulos. — (2 v. t.)

SASTRERIA.

Como todos los años anteriores, se advierte á los numerosos parroquianos, se sigan haciendo trajes de la estación á precios arreglados, en el orador de la calle de la Caza, núm. 5, cuarto principal, junto á Platerías, hay surtido de géneros de gran novedad del extranjero y del reino. Se necesitan oficiales.

(Dom. mart. y viern. m.—1. v. l. mes.)

AFRICA Y ESPAÑA.

Cantos patrióticos sobre la guerra de Marruecos, por la señora doña Faustina Saez de Melgar.

Constan de un folleto en cuarto de 16 páginas, elegantemente impreso.

Se hallan de venta á 2 reales ejemplar, y 18 la docena, en las principales librerías de Madrid.

Los señores de provincias pueden adquirirlos sin aumento de precio, dirigiendo los pedidos y su importe á la administración de la Lira del Tajo, en esta corte, Postigo de San Martín, número 9, cuarto tercero derecha.

(0 m.—1 t.)

NOTICIAS COMERCIALES.

BOLSA DE MADRID. — COTIZ. OFICIAL DE AYER.

Fondos públicos. Publicado No pub. A plazo.

3 consolidado... 42-50 c. 42-40

Inscripciones de 14... 32-42

3 díferido... 32-33

Inscripciones de 14... 32-42

Mat. del Tesoro pref. int...

Id. no pref. con int...

14. sin interés...

Perf. legos conv. al 5...

Id. del 4 y 5...

Amort. de primera...

Id. de segunda...

Id. del personal...

Anticipo voluntario...

Carreteras al 6 p. 00...

Abi. 1850 de 4,000 rs...

Id. de 2,000 rs...

De junio del 51 de 2,000...

De agos. del 52 de 2,000...

De julio del 55 de 2,000...

De marzo del 55 de 2,000...

Obras públic. julio de 55...

Prov. de Madrid al 8 0/0...

Canal de Isabel II al 8 0/0...

Ac. de ferro-carriles...

De Madrid á Aranjuez...

De Aranjuez á Almansa...

De Alar á Santander...

De Santillán á Ciudad-R...

De Almansa á Alicante...

De Cádiz á Sevilla...

De Barcelona á Zaragoza...

De Almansa á Játiva...

Morte de España...

Sociedades anónimas. Capital Decemb. Camb. eor.

Banco de España... 2000

Soc. española... 1800

Comp. de Crédito... 1800 Todo..

Crédito mobiliario... 1800 50

Bolsa de Valencia... 1800

Bolsa de Bilbao... 1800

Bolsa de Zaragoza... 1800

Bolsa de Murcia... 1800

Bolsa de Valencia... 1800